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序 言

《齐齐哈尔市林业志》就要付梓了，编者让我写几句话。林业

志的出版，是我市林业战线，也是我市农业战线的一件大喜事，我表

示衷心的祝贺，向林业志的编辑、作者和有关人员表示感谢和慰问。

这部林业志，内容丰富，材料翔实，详细地记述了建国以来，

特别是党的十一届三中全会以禾，我市林业事业的发展变化过程和

所取得的重大成就，高度概括地总结了各级党组织和人民政府在贯

彻执行党的林业方针、政策、法令，在植树造林，在森林资源保

护，在林业组织建设等诸方面取得的宝贵经验。同时，深入地探讨

了林业发展中带有客观规律性的问题，并扼要地提出了今后林业发

展的方向。

这部林业志的出版，对了解我市林业战线的发展历程，对我市

林业战线今后的发展、都将起到一定作用。编撰这部林业志，编修

者克服了很多困难。清代和民国年问的文献均没有记载我市林业情

况，解放初期在党和政府的领导下，大力组织动员群众植树造林，

成绩日新月异，但资料积累较少，有的数字也不实。在历史资料缺

乏的情况下，经过走访“知情人”，去粗取精，去伪存真。基本上

做到了精确翔实，)隹确无误。

盛世修志。修志工作是一项长期任务。《齐齐哈尔市林业志》

出刊以后，市林业局应责成有关科室继续积累材料，编写大事记，

为今后再行修志打下基础。
? 戚维学

一九八九年十一月二十一F1
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概 述

一一、自然概略

齐齐哈尔市除碾子山区外．均属于嫩江波状起伏平原，地势由

北向南缓缓倾斜，南北高差37米，最高点1 69．8米，最低点1 39．2

米。嫩江及其支流和鸟裕尔河流域，地势低洼，形成漫滩地。平原

上多风积砂丘和碟形洼地、嫩江以东广布泡沼，微地貌复杂．碾子

山区属于低山丘陵，是大兴安岭的前沿地带。全市地貌分为低山丘

陵、一级地、高河浸滩、低河淹滩和闭流洼地五种类型。

气侯属于中温带半湿润大陆性季风气侯。冬季严寒少雪，春季气

温回升较快，夏季湿热7够雨，秋季凉爽多晴天。全年平均气温为

3．2℃，无霜期1 36天。最冷月是一月，平均气温零下19·4℃，极端低

温零下3 9．5℃(1 9 5 1年1月8日)；最热月是七月，平均气温

22．8℃，极端高温40．1℃(、l 9 8 0年6日2 6日、)。五级以上大

风，全年75。4天，多在四、五月份，索有“风刮J、奎”之称。

二、淋j№丝展沿革

，罢龙江志稿财jii志记载：’齐齐、合尔城郊多榆、江河两岸多柳(

条通、)，皆细矮无成材者；≯是予山低山丘陵区生长天然次生林相，

以柞树h主，混生有山杨、傣子、山杏等：无国有私有森林。 (、民

国十八年<1 9 2 9年>实业调查报告)。

十七世纪满清政府在此设边疆督军府，逐渐移民垦荒，发展农

业生产，S融＼l聃lSl"耳／I芒／IL、，大面积的植被遭到破坏，生态环境开始恶化，建



国初期森林复被率不到1％，由于森林面积少，无能维持地上的生

态平衡，±壤有机质减少，草原沙化，恶性环境逐渐加大，导致农

坡业生产，单产不高，总产不稳，给人民生产和生活造成困难。

解放后，在各级党组织和人民政府的领导下，组织发动城乡广

大群众开展植树造林工作。1 9 5 2年开始在农村营造西满防护林

带， l 9 5 4年开展以营造农田防护林为主的造林绿化工作。为适

应林业建设发展的需要，1 9 5 3年齐齐哈尔市人民政府成立了林

业机构，农村人民公社设置了林业工作站。六十年代初建立了国营

造林林场和国营苗圃。大部份的社队采取以生产大队为领导，各生

产队联办的组织形式组成林业专业队，从事种苗生产。在自采种、

自育苗、自造林的“三自”方针指引下，林业生产初步地走上正

轨．

在大跃进的年代里，出现一股虚夸风，弄虚作假。在林业生产

上以无报有，以少报多，以次报好。据1 9 5 2年到l 9 6 6年造

林统计资料记载，十五年造林335。000亩，普查核实为73。980亩，

占造林面积的22．1％。

十年动乱期间，在无政府思潮的影响下，造林不多，毁林不少。

到1 9 7 8年人工林保存面积为178．000亩，比原报造林面积减少

67％；天然林由原始的90．1 6 o亩，减少22％。

党的十一届三中全会以来，经过拨乱反正，实行正确的路线和

政策，摆正了林业建设事业在国民经济中的地位。特别是把齐齐哈

尔市列入国家“三北”防护林体系建设的重点市县之一以来，各级

党政领导把林业工作真正纳入议事日程，加强了领导，不但自筹大量

资金，国家也为发展林业发放林业贷款，从1 9 8 0年到1 9 8 5年



国家发放农村集体造林贷款1．342．000元，还拨给个体户贷款170、0

oo元，出现了国营、集体，个体一齐上的新局面。从1 9 7 8年到1

9 8 5年进入高潮时期。1 9 7 8年到l 9 8 2年出现特大飞跃，连

续五年迈出五大步，造林43 3．100亩，年平均造林82．000亩，．等于

l 9 5 2年到1 9 7 7年二十五年年平均造林的四点六倍。 1 9 7

9年到l 9 8 2年三年连续出现端廷、哈拉(现哈力乡)、富国、

榆树屯、梅里斯、达呼店、共和等七个年造万亩林的公社。富国和

梅里斯公社连续两年造林一万亩。达呼店公社新发生产大队l 9 8

3年机械造林一万零四百亩、森林复被率由造林前的3％增长到

24％。1 9 7 9年黑龙江省全省有一季造林万亩的公社两个，齐齐

哈尔市就有一个； l 9 8 0年黑龙江省全省有五个造林万亩的公社

，齐齐哈尔市就有四个。齐齐哈尔市在造林高潮中的一个显著特

点，营造片林的较多， 1 9 7 9年到l 9 8 1年营造的人工林2 l

23块，其中五千亩以上的八块。

三、今后发展方向

要以党十三大确定的基本路线为指针，深化林业改革，集约经

营，全面推行承包经营责任制、搞好多种经营，进一步增加林业企

业的活力，大力保护好森林资源，实行领导干部保护、发展森林

资源任期目标责任制；加强林业科技工作，加强林业部门的自身建

设，转变职能，提高质量，特别是要切实抓好区乡林业站的目身建

7设，确保“三北”防护林体系建设的二期工程规划完成。针对全市

风沙地多，／干旱时间较长的特点，营立芝的林种要从各地实际情况出

发，因地制宣，合理布局。梅里斯区、富拉尔基区应以农田防≯林
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为中心，以村屯、道路绿化为重点，对早年营造的农田防护林、已

经起不到护田增产作用的林带，要更新改造；对已往成型的林带中

间有缺株断宅的，要用同年生同树种补齐。逐渐形成带片结合，乔灌

草结台的完整的防护林体系。建华、铁锋、龙沙、昂昂溪区、在保

≯好现有注被的前提下，积极营造固沙林，有条件的村屯可营造农

(莱)田防护林。积极栽植樟子松和沙棘等耐瘠簿，抗干旱的树种，

敛到多林种，多树种，乔灌草结合，针润叶树混交。矮子山区要以

营造：农±保持林为主，相应地营造些用材林，实行生物措施与工程

j。≥施相结合；先山上，后山下，先治坡，后治沟，综合治理。江

东、江西大面积的国有草原，要积极营造牧防林。经过努力，到本

世纪求，全市林地：酉积增加至6 l 3 o万亩。森林复被率提高琴5 20臼,5，

提高林业经济效益、生态效益、社会效益，把齐齐哈尔市建设成为

百万亩的森林城市。

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com



林业大事记

一、宣传贯彻《森林法》和中共r弘央《决jE》

l 9 7 9年2月2 3日五届人大常委会第六狄会议通过《森林

法》试行以后，立即利用多神形式，／『。泛深入地进行了宣传贯彻。

举办《森林法》试行学习班七十五期，参加人员5。2 1 2人次。印发《

森林法》试行小册子57．2 1 o考i：i‘，供各级林业干部学习。

1 9 8 1年3月中共中央和国务院发出《关于保护森林，发

展林业问题的决定》之后，立即在区、社领导干部会议上进行了传

达。市林业局翻印《决定》和有关社论、文章5．000多册，组织区、

社林业干部和广大基层干部进行了学习。

1 9 8 1年春、齐齐哈尔日报发表了市林业局陈坚草的《宣传

贯彻中央《决定》，巩固发展造林》文章。

建立齐齐哈尔市护林防火指挥部。

l 9 7 2年建立以齐齐哈尔市革命委员会张格凡为主任，李友

堂、高士信、朱金波为副主任，有关部门领导参加的齐齐哈尔市护

林防火指挥部。根据工作的需要，组成人员的变化到l 9 8 5年作

了三次调整充实。

二、建立齐齐哈尔市绿化委员会

l 9 8 2年春季齐齐啥尔市绿化委员会正式成立。孙韬任主

任、吕纪柯、崔厚琪、徐敬亭、张明一、路振武任副主任。财贸办
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金玉书等二十个有关单位领导参加。绿化委员会下设城区、郊区、
《嚣‘

公路三个绿化指挥部、分别由主管农林的副市长、副秘书长、各主

管部门的主要领导为指挥、副指挥。各指挥部下设办公室。

三、颁发法规

l 9 8 2年7月齐齐哈尔市人民政府提请齐齐哈尔市人大常委

会第十四次会议讨论通过了实施《齐：齐哈尔市林木保护雀鹫力注

》。内容分为三章十九条。

l 9 8 3年4月2日齐齐哈尔市人民政府以布告形式公布齐政

发(、1 9 8 3)8 1．号《关于保护里≯生动物资源的通知》，规定在

全市范围内禁猎三年。

四、领一导视jj≮

1·9 T 9年4月2 4日林业部郝中士一行七人束齐资哈尔市视

察造林工作。

I 9 8 1年秋季林业部唐子奇到铁锋区铁锋公社芦屯生产大队

林场视察。

1 9 8 2年5月林业部张世军到国营齐行哈尔青年林场和昂昂

溪区视察了春季造林情况。

1 9 8 3年春季中共黑龙江省委员会杨易辰到齐齐哈尔青年林

场视察。

l 9 8／3年秋季黑龙江省林业厅赵树森到国营芹齐哈尔青年林

场和国营齐齐哈尔华安林场视察。
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矗、专家 舞。豢

l 9 7 6年6月中华人民共和国著名马类学家、中国科学皖动

物研究所郑怍新教授窭两名助手到扎龙保护区考察。

蔓9 8 0年7周1 9日至2 2日美国爱大荷大学教授郝诺克、

皆索阿、研究生?。琶苏女士到扎龙自然保护区住在草訇上搭的杖溯里

进行实地考察。

l 9 8 0年7月S 0日日本候乌专家通口广芳和小池重八、对

扎龙自然深护区人工训养≥，生的丹}曩鹤进行实-j也考察。8月2日离

一莓去哈：

1 9 8 2年6篡l 1日日本中圈扎龙自然保护区观乌团一『亍十

九人到扎龙謦护匿观鸟。 1 5日商开齐市。

六、专、敷≯嗣查

l 9 7 G年夏莲由t合尔滨市动物园李中州和i合尔滨师范学院副

教授马童瑟各带一队到扎龙保护区进行珍稀动物调查。

l o 8 1年5月2 6日⋯S 0日由黑龙江省野生动物研究所与

黑龙江管自然jj一累研究所对乌裕尔河下游地区的丹顶鹤硬水禽种群

三芝行一次虢j奢调查。

1 9 8 1年1 2月1日一一1 3日黑龙江省营林局在齐齐哈尔市

举办全省2 8个“三：j匕”防护林市县林业工作站站长和一名技术人

员参加的j参林检查验收训练班，市林业局及各区、社林业工作站四十

人参加。训练期间除了讲课以外、对全市1 9 T 9年一1 9 8 1年的
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社队造林面积和成活率逐社队，逐地块的进行了普查。大家一致认

为齐齐哈尔市近三年造林发展速度快，面积实，经检查结果，核实

面积比原报面积多出1．746·5亩，占应普查面积的1 00·8％。同时也

认为抚育管理较差，成活率和保存率比较低．

七、参观笆-j-’-二!孑

l 9 8 0年5月2 7日一3 0日齐齐哈尔市林业局陈坚革、王

贵，到四川省卧龙自然保护区进行了考察。

l 9 8 1年9月l 3日～2 3日齐齐哈尔市人民政府农业办公

室高玉成、齐齐哈尔市林业局陈坚革参加黑龙江省造林现场经验交

流会议，先后参观了富裕、克山、拜泉、明水、青岗、海伦、绥化

等七个县的农防林和新炭林营造情况。

l 9 8 1年l 1月2 5日～l 2月l 4日齐齐哈尔j≯人民政府

李广智、齐齐哈尔市林业局陈坚革参加了黑龙江省组织的十个县

(市)参观i团、赴辽宁、山东、江苏、河南四省八县一市，学习平原绿

化造林经验。

l 9 8 2午5月由齐齐哈尔市林业局王贵带领罾’誊养场、苗圃

领导和工程技术人员十四人，赴山西省‘雁北：地匿、：ili京，、‘；?匹、辽宁

省盖县等先进造林单位，学习杨树‘丰严林营造经验。

l 9 8 2年菱季由一』jF芥r：》誉市林业局王贵、j、i齐r一≯1：j市交通局

王桂林带领各区、社主管林业的区长、社长、站长以及两个局的甍

关人员到海舱县学习了农田防护栋，公路绿化林§j营造经验。

l 9 8 3年秋季由齐齐啥尔市人民政府农业办公室于思江和芥
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齐哈尔市林业局陈坚革、关世敏带领各区主管区长、公社党委书记、

林业工作站长，一行三十人到吉林省长春市、榆树、农安、德惠等

县学习农防林、菜防林营造经验。会后在长春市开两天座谈会，载

出了差踅，吸取了教训、布署了1 9 8 4年造林工作任务。

八、：火型会议

1 9 5 5年3周l 0日一1 6日黑龙江省林业厅在齐齐；1爹尔市

召开全省林业工作会议。参加2 83人。会议传达了第五次全国林业

工作会议文件，总结了1；)5 4年林业工f仁、布署了1 9 5 5年林

业工作任务。

l 9 5 6年9月l 1日黑龙江省西部防护林地区青年造林大会

在齐齐哈尔市举行。参加会议的有青年造林突击队长、合作社造林

员、苗圃育苗员、团县委和林业部门专职干部共计600人。中共黑

龙江省委王一伦讲了话。黑龙江省日报发表了“充分发挥青年在绿

化运动中的作用”的社论。

l 9 5 9年9月中央林业部召开的全国农田防护林现场会议在

齐?。-≥i_jj市作了会议总结。并参观了哈拉公社(现哈力乡)兴安生

产大∥。<现兴安村、)农田林网化现场。

1 9了9年4月黑龙江省青年造林动员誓师大会在齐齐哈尔市

召开。全庠代表到国营齐齐哈尔青年林场裁植十六亩樟子松纪念

林。

j 9 8 1年9月黑龙江省林业厅在齐齐哈尔市举办1 3 0多人参

加的会计制应改革和实施财务包干办法的训练班。齐齐哈尔市林业

局综合科吴大河介绍了林业财务改革的做法与成果。
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1 9 8 1年8月2 7日中央林业部在齐齐哈尔市召开全国自然

保护区区划会议，参加会议的有中是十一个部、委和十八个省市区

的专家、教授、技术人员和负责区划的领导。会议历时七天，于九

月二日结束。与此同时东北地墨野生动物保护联合委员会在齐齐哈

尔市成立，并举行会议。

1 9 8 2年夏季齐齐哈尔j亨林业局陈坚革、扎龙保护区：，；j风书

出席了中央林业部在新疆召开的全国自然保护区工j{{=会议。，?-议确

定扎龙自然保护区为国家重点保护区。

1 9 8 3年1月1 8日～2 1日黑龙江省野生动物研究合在齐

齐哈尔市举行。齐齐哈尔市林业局陈坚革当选为研究会理寮。并在

会上作了题为《造好林、护好鸟》的发言。
l 9 8 3年夏季齐齐哈尔市林业局陈坚革、碾子Lb区孙立德出

席“三北”局在辽宁劣建昌县召开的‘‘三北”地区封山百林会．弧

会上印发了碾子山墨。封山育林经验材料。
l 9 8

3年齐齐哈尔市林业局陈坚革、国营齐齐哈尔市青年林

场董海森在全省林业多稽经营会议上，分别做了《解放思想，广开

多种经营门路，力求实效》和《坚持以林为主，发器多种经营》的

发言，得到与会者的好评。
l 9 8 5年6月2 4日中国鹤类联合保护委员会第二次会议在

齐齐哈尔市举行，鉴于齐齐哈尔市各族人民发扬爱鹤护鹤的光荣传

统和取得的显著成绩。会议代表一致通过决议，授予齐齐哈尔市为

“鹤乡之城”伪光萦称号。
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